

et la splendide civilisation romaine fut comme engloutie dans cet immense naufrage.

Le Burgonde vainqueur s'établit sur les lieux qu'avait occupés le Romain ; il était doux, chrétien, quoique arien, et ménagea le vaincu. La loi Gombette lui en fit, du reste, un devoir.

dans ses murs de construction romaine un grand nombre de débris de monuments qu'on avait employés à la construction de ces murs ; j'en ai recueilli aussi plusieurs dans des fouilles faites au pied de ces murs et qui sont au musée de Chalon.

Le christianisme employa aussi ces débris antiques à la construction des églises. Fredegair avance que le roi Gontran s'en servit pour élever celle du monastère de Saint-Marcel-lès-Chalon, qui fut *mirifice et solerter*. Un religieux du ix<sup>e</sup> siècle dit que la crypte bâtie sur le tombeau de saint Agricole, évêque de Chalon, fut ornée de colonnes et d'entablements de marbre, « *crypta est mirifico opere et ornamentis extracta, tabulis et columnis decorata marmoreis.* »

En 1001, l'abbé Guillaume recueillait encore, parmi les débris de monuments romains de Chalon, une quantité de marbres rares avec lesquels il éleva la rotonde de Saint-Bénigne de Dijon.

Sous les Romains, Chalon est un *castrum frumentarium*.

Augustey séjourne l'an 277 de Rome. Agrippa, son gendre, y fait passer l'une des quatre grandes voies qu'il trace dans les Gaules. — Probus plante de la vigne sur ses coteaux. — Constantin y embarque ses troupes pour marcher contre le tyran Maxence. — Constance et Julien y forment des armées.

Sous les Bourguignons, les fils de Clovis réunissent Chalon à la couronne de France. Théodebert, roi de Metz, y réside parfois et y frappe monnaie. — Chramme, fils de Clotaire I, l'assiège et le saccage. La reine Brunehaut y séjourne et répare les voies romaines.

— Dagobert, Clovis II y séjournent, et on y assemble un concile. — Puis les Sarrasins le saccagent en 731. — Vaifre, duc d'Aquitaine, le brûle en 761. — Charlemagne répare ses ruines. Lothaire le pille de nouveau en 834. — Charles le Chauve y établit une Monnaie. Le pape Jean VIII s'y réfugie en 879. Les Hongres le désolent en 937. Les Anglais le menacent en 1356. — Les Ecorcheurs lui imposent les plus lourds sacrifices en 1438. — Sous la ligue, Chalon souffre cruellement des haines des protestants.